

# LA ALBORADA,

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto se entiende por cada vez que se inserten.

Precio de suscripcion 6 rs. al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital 21 rs. el trimestre.

La redaccion y administracion se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14. Las comunicaciones se dirigen al propietario del periódico, señor baron de Fuente de Quinto, ó al administrador del mismo, don Aciselo de Prados.

Año II.

Martes 31 de Enero de 1860.

Núm. 57

## DESPACHO TELEGRÁFICO OFICIAL.

Madrid 30 de enero, á las 2 y 30 minutos de la tarde, recibido en Córdoba á las 3 y 25 minutos de la tarde.

Campamento de Guad-el-Jelú 29 de enero.

No ocurre novedad. Continúa desembarcándose el tren de sitio. El general Zabalá se ha encargado del mando del segundo cuerpo.

Córdoba 30 de enero de 1860.

## Seccion de Noticias.

### Parte detallado del combate del día 12 del actual, ocurrido sobre el valle del rio Asmir.

Ejército de Africa.—Estado mayor general.—Excmo. señor: El día 12 del actual á las dos de la tarde algunos grupos pocos numerosos de moros se presentaron al frente de nuestro campo sobre el mismo terreno en que tuvo lugar el combate del día 10, de que V. E. tiene ya conocimiento. Aun cuando su escaso número parecia indicar mas que un ataque formal, uno de esos alardes de osadía de que tan continuas pruebas nos presentan, el general conde de Reus, comandante en jefe del segundo cuerpo de ejército, al mismo tiempo que me daba conocimiento, hizo ocupar con prudente prevision los primeros cerros inmediatos á sus trincheras por los batallones de cazadores de Arapiles y Simancas, y formar en masas delante de ellas el resto de su primera division. Casi simultáneamente trasladándome yo al punto amenazado, hice avanzar desde su campo á la izquierda de aquellas á una compañía del tercer regimiento montado de artillería y una de montaña, que con las tres del segundo regimiento montado que seguian en la misma posicion que ocupaban el día 10, formaron una respetable batería, cuyos certeros disparos sembraron el estrago en el enemigo que cada vez mas numeroso y atrevido, habia convertido en ataque formal y vigoroso, lo que inició en un principio como ligera escaramuza. Su línea de fuegos cada vez mas nutrida, se fué sucesivamente estendiendo por todo el escabroso terreno que por el Sur de nuestro campo se prolongaba desde el flanco derecho del tercer cuerpo de ejército, por delante de todo el segundo hasta la division de reserva. Para rechazar su vigoroso ataque, hice avanzar por nuestra

izquierda al batallon de cazadores de Llerena de la segunda division del tercer cuerpo; por la derecha cuatro compañías del segundo batallon del regimiento de Cuenca, perteneciente á la reserva, mientras que el general conde de Reus disponia la marcha al frente de la division O'Donnell, que con enérgico empuje arrolló al enemigo delante de sí, envolviéndole por su derecha.

Cedió aquel; pero en su tenaz empeño trató de romper nuestro centro, frustrando su plan el general conde de Reus, que por sí mismo lo rechazó al frente de su cuartel general, mientras que la segunda division completaba su movimiento con completo éxito, adelantando su segunda brigada al mando del brigadier Hediger. Al mismo tiempo la division Orozco avanzaba por la izquierda sobre el enemigo, cada vez mas reconcentrado, á quien deshizo y puso en fuga una brillante carga dada por los batallones cazadores de Arapiles y Figueras. De esta manera las tropas seguian abanzando con tan resuelto brio, que en pocos instantes el campo quedó limpio de enemigos, que en muchedumbre confusa de infantes y ginetes, huian delante de las bayonetas de nuestra valiente infantería, que no se detuvo sino á tan corta distancia del campamento moro, que á haber tenido una hora mas el día, hubiera sido sin duda presa de nuestro ejército.

Después de este impetuoso avance, la situacion de las tropas empeñadas en el combate, y que en su movimiento hácia el enemigo habian verificado sucesivamente un cambio de frente sobre la izquierda, era la siguiente: en la extrema izquierda el batallon cazadores de Llerena; á su derecha los de Arapiles, Simancas y Figueras; en reserva de estos los regimientos de Córdoba y Castilla: la segunda division del segundo cuerpo escalonado en masas ocupaba el resto de la línea, cuya extrema derecha era cubierta por un batallon de la Princesa y el de cazadores de Alba de Tormes; á la retaguardia del centro formaban la reserva general, el regimiento de San Fernando, un batallon del Infante y dos escuadrones de coraceros del Príncipe; la artillería montada continuaba en sus primeras posiciones, y la de montaña afectada al quinto regimiento de á pié, al mando de su capitán Lopez Dominguez, acompañaba desde el principio de su marcha á la segunda division del segundo cuerpo, contribuyendo con sus certeros fuegos al buen éxito de sus ataques.

La proximidad de la noche y lo lejos de las trincheras á que se encontraban las tropas, obligó al general conde de Reus á ordenar la retirada, que por escalones y sin sufrir la menor hostilidad por parte del enemigo, se verificó con el ór-

den mas completo, quedando terminada á las siete y media de la tarde.

Las pérdidas del enemigo en este día fueron sumamente considerables: son pruebas de ello el no haberse atrevido á ostigar nuestra retirada, y que no obstante el terco empeño que siempre pone en ocultar sus pérdidas, dejó sobre el campo 47 muertos, y en nuestro poder cuatro prisioneros. Las nuestras, aunque sensibles siempre, poco importantes si se comparan con el resultado obtenido, consistieron en un oficial herido y dos contusos, y en un individuo de tropa muerto, 90 heridos y 41 contusos.

Este brillante hecho de armas ha corroborado nuevamente el alto concepto que merecen las tropas de mi mando por su valor, empuje y decision: en él, como siempre que se presenta en el combate el general conde de Reus, manifestó reunidas la pericia del general y el arrojo del soldado. Se distinguieron notablemente marchando siempre al frente de sus tropas los generales don José Orozco y don Enrique O'Donnell, y los brigadieres Pareder y Hediger. El citado general Prim me recomienda muy especialmente el comportamiento del coronel jefe de estado mayor del cuerpo de su mando, don Gabriel de Torres y Jurado; de los individuos de este cuerpo que á él pertenecen y de todos los de su cuartel general, prontos siempre á su lado en los momentos de peligro, y en secundar sus órdenes con prontitud y arrojo, así como tambien el observado por su escolla de infantería, que compuesta de un corto puñado de valientes, hizo en mas de una ocasion retroceder á fuerzas enemigas considerablemente superiores.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general del campamento del fuerte Martín 20 de enero de 1860.—Leopoldo O'Donnell.—Excelentísimo señor ministro de la Guerra.

De la Hoja suelta de Algeciras, copiamos las siguientes noticias:

Las últimas noticias de nuestros corresponsales del campamento frente á Tetuan nos hablan de un parlamento que habian pedido los moros, solicitando una tregua de ocho días para durante ellos recibir del emperador instrucciones sobre proposiciones de paz ó entrega de la plaza; pero el digno general en jefe hubo de contestarles con energía é intimándoles su rendicion inmediata, ó de lo contrario procedería á bombardearla. Los trabajos de esplanacion del terreno, que la lluvia ha hecho todavia mas pantanoso de lo que es naturalmente, son la causa principal de no ha-

berse ya verificado, teniendo además que reunir el ejército todo lo necesario para establecer de seguida el sitio y emprender un movimiento de avance sobre la plaza.

Hasta ayer no se había disparado un tiro desde el día 16, en que se presentó batalla al enemigo en terreno llano, la que no quiso aceptar, huyendo á los primeros disparos como una bandada de aviones refugiándose en su campo á la derecha de Tetuan, el cual empezará hoy á ser cañoneado, si no entregan la plaza voluntariamente para evitarse mayores desastres.

Sabemos que los comerciantes y la población en masa así lo quieren, pero el ejército se opone, resuelto á presentar una resistencia desesperada.

La division Rios guarda los fuertes á la embocadura de la ría y la Aduana que dista de aquellos como un cuarto de hora sobre la margen izquierda. El cuartel general se halla mas á retaguardia sobre la misma orilla, al abrigo del segundo cuerpo y de una batería de 12 piezas apoyada por la division de reserva y la caballería. El tercer cuerpo sobre el camino que va desde Cabo Negro á Tetuan, dominando el Valle desde sus alturas y conteniendo el ejército enemigo que se calculan en 50,000 hombres mandados por Muley-Abbas. Nuestras avanzadas distan de la plaza como un tiro de cañon estando concluidos los trabajos para el atrincheramiento de nuestro campo.

Continúan con toda actividad los desembarcos de víveres, pertrechos y municiones, prestando la marina un auxilio enérgico, especial y digno de mencion. Se hacian escavaciones para encontrar algunos cañones de los que se suponian enterrados por los moros.

—Accion del dia 23.—Ultima hora.—Por el vapor llegado hoy á las doce recibimos del campamento la noticia de haber tenido lugar ayer por la tarde un encuentro de caballería. Serian las dos cuando atacó nuestra caballería á la negra que no bajaba de 500 caballos. Los batallones avanzados del segundo cuerpo sostuvieron el choque y con auxilio de la artillería les causaron un destrozo enorme, decidiendo la accion una resuelta y enérgica carga, dada por un escuadron de Farnesio y otro de Villaviciosa obligándolos á pronunciarse en completa fuga, no sin dejar sobre el campo mas de 200 infieles. Nuestra pérdida ha consistido en dos oficiales muertos, uno de infantería y otro de caballería de Farnesio, y algunos individuos de tropa heridos cuyo número, aunque corto, no se fija.

Se han empezado los trabajos preparatorios para establecer un ferro-carril desde la Aduana á Tetuan, á cuyo pensamiento coadyuvan las empresas de la línea férrea de Jerez.

—Ayer fueron sorprendidos en los reductos de las alturas del Serrallo tres moros, de los cuales dos fueron hechos prisioneros y el tercero fué muerto por la tenaz resistencia que hizo, no queriendo entregarse. Se supone que serian espías para enterarse sin duda de la defensa con que cuentan aquellas fortificaciones.

—En el último reconocimiento verificado sobre Anghera por el general Lasaussey con la briga-

da de vanguardia, se encontraron por las cañadas y barrancos multitud de cadáveres moros hacinados, y llegando hasta el mismo pueblo lo halló completamente desierto y en una casa de las mas capaces otros montones de infieles víctimas del acero y del plomo de nuestros valientes.

El corresponsal de *El Comercio* de Cádiz en Algeciras, dice lo siguiente:

Algeciras 25 de enero. Segun dicen las personas que han llegado del Campamento, parece que el 23 hubo una accion en la cual nuestra caballería lució otra vez su arrojo, cargando á los de la guardia negra y matándoles unos cien hombres.

Se añade, y solo como un simple rumor lo trasmito á usted, que esta carga fué doblemente oportuna, porque salvó á una compañía de infantería que estaba cortada por los enemigos.

La artillería funcionó con su acostumbrado acierto, causando á los moros pérdidas de consideracion.

Como no hay parte oficial (por lo menos no se ha publicado) ignórase los pormenores de este hecho de armas.

El ejército sigue en las mismas posiciones.

Hoy se espera una parte de los tercios vascongados, para cuyo desembarco estan hechos todos los preparativos.

Del mismo periódico:

Rada de Tetuan 25 de Enero. La ignorancia en que me hallo siempre sobre la salida de los vapores que van directamente á esa, y que solo sabemos aquí cuando se les ve partir, excusa la inoportunidad de mis cartas, que de otro modo recibiria Vd. pocas horas despues de ocurrir cualquiera suceso notable.

Temo que mis noticias sobre la accion del 23 sean ya atrasadas para los lectores de *El Comercio*, pero testigo como he sido de los sucesos, diré á Vd. lo que vi por si concuerda con lo que hayan podido escribirle otros corresponsales.

En dicho dia se situó una batería de posicion en el ala derecha de nuestro ejército y empezó á hostilizar el campamento de los moros.

Poco despues bajaron al llano algunos de á pié y en mayor número de á caballo y atacaron el ala izquierda, que fué al momento reforzada con una batería y dos batallones.

Aunque la metralla no podia producir todo su efecto por presentarse los moros diseminados, algunas descargas bien dirigidas y granadas bien puestas les obligaron á retirarse á un campamento que habia amanecido situado en el fondo del valle sobre el camino de Tetuan.

El ala derecha se hizo centro de la accion y sobre aquella se dirigieron fuerzas enemigas de todas armas.

Atacaba en número como de 500 y desde su campo hacian frecuentes disparos de cañon, sin que pudiera conocerse el efecto de sus proyectiles, quizá por lo excesivo de la distancia para cañon ordinario; pero pudo conocerse que nos arrojaban granadas.

Seguian molestando el ala derecha cuando una entusiasta carga de uno de los escuadrones de Farnesio los llevó por delante en precipitada fuga, ocasionándoles muchas pérdidas.

Habrian sido menores las que tenemos que lamentar por nuestra parte, si dicho escuadron hubiese podido contener su demasiado arrojo, no internándose en un bosque, donde los moros se habian refugiado y en el que tuvimos seis heridos y dos muertos, entre ellos un teniente,

Al toque de oraciones habia cesado el fuego y contábamos sesenta bajas.

Se ha cogido al enemigo un estandarte de damasco amarillo, que se remite á la Reina y está ya camino de Madrid. Es igual al que se cogió en la accion de Castillejos.

El señor Puente, jefe de E. M. de la division Rios, recibió una herida y ya ha salido para esa ciudad.

Nos sigue castigando el tiempo que deseariamos se cambiase en frio con poco viento.

Continúa con suma actividad el desembarco de víveres y efectos. Toda la marinería de los buques de guerra se emplea en esta faena por orden superior y le ayudan algunos soldados á quienes se dá una gratificacion por este servicio extraordinario. Quizá mas adelante vuelvan á abonarse al marinero los dos reales que como sobre-sueldo tenía en Ceuta.

Se cree que llegarán pronto los once kilómetros de barra-carril que deberán unir á la playa con la Aduana y tal vez con Tetuan si se desembarca el tren de sitio.

No recuerdo que haya alguna otra cosa notable que poder comunicar á usted.

De la *Crónica de Gibraltar* correspondiente al 20, extractamos lo siguiente:

«Los disparos de cañones rayados de á 12 alcanzaban á los moros á distancias enormes cuando se presentaron el 16, por lo que huían como locos, espantados del grandísimo efecto de la artillería.

Los moros parecen descorazonados y pelean con menos tenacidad. Se duda que Muley-Abbas aceptará una batalla en terreno llano. Las kabilas desertan al ver que no encuentran rapiña y si solo mortandad grandísima, estando convencidos que la tardanza de los españoles en atacar al principio de la guerra, fué por no tener todos los preparativos necesarios, y no como creyeron por miedo cuando permanecian en la Sierra Bullones.

Todos los encuentros habidos en un principio llegaban á oídos del Sultan adornados con exageracion oriental, y le aseguraban sus oficiales que solo las kabilas mantendrian en jaque á los invasores. El sistema que seguirán los moros probablemente, consistirá en sostener guerrillas y escaramuzas.

Se dice que Muley-Abbas ha negado permiso para que las mujeres moriscas abandonen á Tetuan. Puede ser que varíe sus órdenes cuando vea que se aproxima el ejército español; pero mientras residan las mujeres, de seguro defenderán la plaza obstinadamente.

El Sultan ha hecho primer ministro á Safar, que lo fué en tiempo de su antecesor, á quien reemplazó en el ministerio Boo-asherim. Para probar sus deseos de humanizar la guerra, ha ofrecido 100 ducados (40 en vez de 16 pesos) por cada prisionero español.

Una correspondencia de Roma que publica *La Patrie*, dice el *Diario Español*, viene á darnos un extracto de la carta dirigida por Su Santidad al emperador de los franceses, de que ya hemos dicho se halla en Madrid una copia, aunque no auténtica. Segun la indicada correspondencia, Su Santidad sienta primero que los romanos aunque en revolucion pertenecen siempre á la Santa Sede, no al Papa: este no es mas que un administrador que juró, al ser coronado, transmitirlos á su sucesor; en segundo lugar aduce que, si bien los romanos están en revolucion hace cincuenta años, tambien los franceses lo están hace setenta, y á pesar de esto, ninguno de los gobiernos que se han sucedido en este tiempo, habria consentido en ceder una sola pulgada de terreno.

Su Santidad concluye, segun la carta de que hablamos, exclamando, que si el Emperador puede creer que marcha por buen camino pidiendo á la Santa Sede los sacrificios que de ella exige, el Emperador y Pio IX aparecerán un dia ante Dios, y el Soberano Juez decidirá quién es el que ha sostenido aquí abajo el partido de la justicia y de la verdad. Esto es lo único que hasta ahora conocemos de la carta de su Santidad; esperamos verla pronto integra en algun periódico extranjero.

Con fecha 24 del actual nos dice nuestro corresponsal en Africa, desde el campamento al frente de Tetuan, lo que sigue:

Querido amigo: ayer mismo tuvimos otra accion con los moros: serian las doce cuando se empezó á verlos bajar hácia nuestro costado derecho: creiamos que hubiesen presentado una gran batalla, pero sus grandes fuerzas le ponian á cubierto de nuestros fuegos: trataron de defender el paso de unos pantanos pero nuestros bizarros soldados con el agua á la cintura pasaron y los enemigos fueron arrollados entodas partes: nuestra caballeria dió muy bonitas cargas y nuestra artilleriajugó con acierto.

La division del general Rios y la mia fueron las únicas que entraron en fuego; yo no tuve novedad.

## MISCELÁNEA.

**Quintos.** Hoy ingresan en caja: Pozoblanco, 25. Rute, 26. Zambra, 5. Alcaracejos, 4. Santa Eufemia, 3.—Total 63.

**Un valiente.** Anteayer recibió un tiro que le causó una herida de gravedad, una joven que estaba en una casa en la calle del Juramento. El agresor parece fué un hombre que se hallaba en el portal.

Por echarse en la cama don José se echó en el suelo y dislocose un pié,

Esto prueba que el hombre en cualquier fecha debe siempre mirar donde se echa.

**Hay mucho barro.** El correo de Madrid sigue llegando con siete ú ocho horas de retraso, debido sin duda al mal estado de los caminos despues de dos meses de lluvia.

**Estadística.** Nos parecen curiosos los siguientes datos de la alta y baja de nuestra capital en todo el año de 1859.

**Nacidos.** De legitimo matrimonio. Varones, 578. Hembras, 518. Fuera de él. Varones 108. Hembras 94.—Total 1298.

**Matrimonios.** Solteros con solteras, 200. Soltero con viuda, 17. Viudo con soltera, 36. Viudo con viuda, 11.—Total 264.

**Defunciones.** Solteros, 612. Solteras, 442. Casados, 133. Viudos, 88. Viudas, 158.—Total 1586.

**Resúmen.** Matrimonios. . . . . 264  
Nacidos. . . . . 1298  
Muertos. . . . . 1586

De modo que ha disminuido la poblacion en 288.

**Sigue el capítulo de penitentes....** Fué á confesarse un id., que por lo menos habia hecho exámen de conciencia, y comenzó del modo siguiente:

—En el primero nada; en el segundo un poco; váyase lo uno por lo otro,

De esta manera fué analizando todos los mandamientos, y al concluir le preguntó el confesor.

—¿Te echaron la última vez la absolucion, hijo mio?

—Si, padre, contestó el penitente.

—Pues bien: entonces te absolvieron y ahora *ego non te absolvo*; váyase lo uno por lo otro.

**A lo mio me atengo.**—¡Ay morena morenita!—la de la frente serena,—la de los negros cabellos,—la de las pobladas cejas.—¡Ay morenita del alma!—la de las miradas tiernas,—la de la dulce sonrisa,—la de la boca de perlas,—la del nacarado cuello,—y garganta de azucenas.—¡No sabes bien vida mia,—los suspiros que me cuesta!—El fuego de tus pupilas,—pupilas que son estrellas,—á las fibras mas recónditas—de mi corazon penetra—y te quiero y te requiero,—hermosísima morena.—Mas si este amor no te place—y apagar quieres la hoguera,—en que me estoy abrasando—si quieres que te aborrezca,—no me desdeñes por Dios,—que así no lo consiguias;—dime solo que naciste—del Tamesis en las tinieblas,—dime por desgracia tuya—morena, que eres inglesa,—y hago punto y me retiro— á buscar las de mi tierra.

## CHARADA.

El que quiera que lo vea,  
prima y terciá en la charada,  
como quien no dice nada,  
es ciudad de la Judea.

En la segunda se emplea  
tan solamente un pronombre,  
y el todo es, te juro, un nombre,  
que aunque terminante y claro,  
lector carísimo, caro  
te ha de costar, no te asombre,

**No me cayó.** Segun el parte telegráfico recibido ayer han salido premiados los números siguientes de la loteria.

88, 49, 31, 79, 78.

Por lo no firmado, A. DE PRADOS.

## Seccion Comercial.

### BOLSA DE MADRID.

Cotizacion del dia 27 de enero.

3 por 100 consolidado. 43,80  
3 por 100 diferido. . . 33,75

### MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde las 2 de la tarde de dia 28 á igual hora del 29 de enero.

#### ALHÓNDIGA.

Trigo.—16 fanegas, á 57,50.—21, á 57,56.

*Fuera de la Alhondiga.*

Trigo.—113 fanegas, á 56.

Idem del 29 al 30 del mismo mes.

Trigo.—20 fanegas, á 56.—20, á 56.—10, á 54.

Carne de vaca á 36 cuartos libra.

Aceite á 60 rs. arroba.

Idem en molinos 49.

Jabon blando á 17 cuartos libra.

#### SEVILLA.

Venta de granos del dia 28.

Trigo de Estremadura.—Fuerte, 200 de 61 á 70.—Pinton, 406 de 57 á 73.

Idem del país.—Fuerte, 42 de 00 á 54.—Pinton, 40 de 73 á 00.

Blanquillo, 00 de 00 á 00.

Tremés, 28 de 00 á 61.

Cebada.—De 35 á 36.

#### BALANCE DEL TRIGO.

Sobrantes del dia anterior. 1700

Entrada. . . . . 524

Total. . . . . 2224

Venta de ayer. . . . . 634

Existencia para mañana . 1590

**ACEITE.**—Dia 28.—Precios á que se ha vendido ayer en la Calzada.

Entrada general de ayer, 3500 arrobas.

Aceite á depósito, á 52.

Para el consumo sin derechos, á 00.

Entrada de hoy hasta las doce, 1200.

#### MÁLAGA.

Venta de granos del dia 24.

Trigo del país, de 62 á 75.

Idem navegado, de 60 á 70.

### TEATRO.

Funcion para hoy 31 del corriente, 10.<sup>a</sup> del tercer abono.

A petición de varios señores abonados se volverá á poner en escena la muy aplaudida ópera en cuatro actos, titulada

#### LA TRAVIATA.

A 3 rs.

A las 7 y 1/2.

Editor y administrador, ACISCLO DE PRADOS.

#### CÓRDOBA.

Imprenta de J. Joaquin Gonzalez y Comp.<sup>a</sup>  
calle de la Candelaria, núm. 41.

# SECCION DE ANUNCIOS.

PRIMER AÑO.

GRATIS

para los suscritores á las ediciones grandes.

## ALMANAQUE

### POLÍTICO Y LITERARIO DE LA IBERIA.

CONTIENE ENTRE OTRAS MATERIAS LAS SIGUIENTES:

10 RS. EJEMPLAR.

5 REALES

para los suscritores á las ediciones pequeñas.

#### Artículos del Calendario.

Calendario para el año bisesto de 1860, épocas célebres, cómputo eclesiástico, fiestas móviles, cuatro temporas, cuatro estaciones eclipses de sol y luna, días en que se saca á mínima, ferias principales de España, consejo á los labradores, meses del año, con otras noticias curiosas.

#### INTRODUCCION.

POR DON PEDRO CALVO ASENSIO.

#### Efemérides Políticas.

EL 1.º de ENERO de 1820, proclama Ricco la Constitución: Ojeada política sobre los principales acontecimientos desde el principio de este siglo hasta el año de 2', por el Excmo. Sr. D. Salustiano de Olozaga.

FEBRERO. Leyes de Febrero: Sus análisis: Cuando se hicieron: Oposición que se las hizo: Sucesos á que dieron lugar, por D. Francisco Salmeron.

MARZO. Publicación de la Pragmática de Carlos IV dando á las hembras derecho al trono: Antiguo derecho Español: Ley sálica: Cómo se introdujo en España: Cómo trató de abolirla Carlos IV: Abolición por las Cortes del 12: Por qué la abolió Fernando VII: Luchas entre realistas y carlistas: Retrato de Cristina y causas del carácter liberal que tomó, por D. Laureano Figuerola.

ABRIL. Convención famosa de 1845; Reseña de los concordatos por el excelentísimo Sr. D. Joaquín Aguirre.

MAYO. Publicación de la Constitución del 45: Cómo se hizo la reforma de la del 37: Defectos de esta reforma: Por qué fué hecha: De qué modo se ha cumplido: breve reseña del partido moderado, por Don Pedro Calvo Asensio.

JUNIO. Levantamiento de O'Donnell y sus consecuencias hasta hoy: Cortes Constituyentes del 54: Sucesos del 56: Ministerios Narvaez, Armero, Isturiz y O'Donnell, por D. Angel Fernandez de los Rios.

JULIO. Estamentos de Próceres y Procuradores: Estatuto. Martínez de la Rosa: Origen del partido moderado: Trabajos de aquellas Cortes, por D. Carlos Rubio.

AGOSTO. Convenio de Vergara: La guerra civil contada á grandes rasgos: Tentativas posteriores del partido Carlista, por D. Práxedes Mateo Sagasta.

SEPTIEMBRE. Cortes de Cádiz: Por qué se reunieron: Estado del país: Fisonomía de aquellas Cortes: Sus reformas, por Excmo. Sr. D. Patricio de la Escosura.

OCTUBRE. Decreto de Fernando VII anulando en 18123 el sistema representativo: Historia de la segunda época constitucional: Historia de la reacción que la siguió, hasta la venida de Cristina, por D. José Olozaga.

NOVIEMBRE. Apertura del Estamento de 1835 en que Mendizabal espuso su plan: Retrato de Mendizabal: su influencia en la Guerra civil: Su estatua, por el Excmo. Sr. D. Pascual Madoz.

DICIEMBRE. Muerte de Torrijos, Chapalangarra y Maria Pineda: Comisiones militares, por D. Manuel Gomez.

#### Artículos varios.

El privilegio general y la carta magna (inglesa), por D. Manuel Lasala.

Reseña de los acontecimientos de Italia en 1859, por D. Manuel Maria Flamant.

Gibraltar, por D. José Peris y Valero.

Guerras de los españoles contra los moros, por D. Eduardo Perez Pujol.

Conquista de la Argelia, por D. Mariano Carreras y Gonzalez.

Campaña de Napoleon en Egipto, por D. Manuel de Llano y Persi.

El Alcoran, trabajo inédito de un correligionario, ya difunto.

Espedicion de los españoles á Africa, por D. G. Pascual Genis.

Poesía, por D. Antonio Garcia Gutierrez.

La distancia, por D. Eugenio Hartzbusch.

Los escondidos y la tapada fragmento inédito, por D. José Zorrilla.

A España, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Correspondencia del moro, por D. Ventura Ruiz Aguilera.

Las dos columnas, por D. Mariano Zacarias Cazorro.

Reseña crítica de 1859, romance, por D. Gaspar Nuñez de Arce.

Revista retrospectiva de las obras dramáticas representadas en el año de 59 por D. Juan de la Rosa Gonzalez.

El paraíso de Mahoma, por el Capitan Bombarda.

Viaje fantástico al Africa, por D. Evaristo Escalera.

Testamento del año de 59, por D. José Torres Mena.

Los ferro-carriles al empezar el año de 1860, por D. Arturo de Marcoartú.

Mesa recuelta, por los consabidos.

La indicación de estas materias bastará para que comprendan nuestros lectores que no vamos á ofrecerles un Almanaque superficial, compuesto de unas cuantas páginas, sino un verdadero libro político y literario, de cuya importancia responden los autorizados nombres de los que nos han dispensado la honra de ayudarnos á formarle.

SE REGALA á los suscritores de las ediciones grandes y á los que se suscriban antes de finalizar Enero.

#### AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DIRIGIDA

POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE.

CORDOBA.

Mármol del Bañuelo, esquina á San Miguel, número 15.

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes de contratos sobre aceites, cereales y demas productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 8 dias á 3 meses fecha, bien anticipando parte del de la especie. valor

Compras y ventas en comision de los mismos frutos, plomos, etc.

Compra y venta de fincas.

Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc.

Consignaciones y tránsitos.

Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno.

Se facilita dinero á réditos, sobre hipotecas ó retroventa de fincas.

#### PUBLICACIONES.

Abelardo Abdé, administrador del periódico *La Discusion* en Córdoba y su provincia, tiene la comision de hacer las suscripciones á las obras siguientes:

La Redención del Esclavo, por don Emilio Castelar.

Guantes blancos y conciencias negras, por Mr. Adolfo Royannez, colaborador de *La Discusion*, á beneficio de los heridos del ejército de España en Marruecos.

Obras escogidas, de don Fernando Garrido. En la administracion, calle Mase Luis, número

ro 3, hay un depósito de libros y folletos, retratos de Brú y Garibaldi en paspartú y en papel vitela, y cartas geográficas del imperio de Marruecos.



Hoy habrá Jubileo extraordinario de cuarenta horas en la parroquia de San Nicolás de la Villa, en sufragio del alma del muy ilustre señor don Ignacio Martínez de Argote y Mosquera, marqués que fué de Cabriñana y Villacaños.

En la referida iglesia, los señores sacerdotes que quieran aplicar la Misa por el alma del difunto señor marqués, recibirán el estipendio de 8 rs.

#### ESPAÑA Y CUBA.

Estos dos preciosos walses, compuestos por doña Carmen Madolell, y dedicados á S. A. el Príncipe de Asturias, se venden en esta redaccion al precio de 12 reales los dos.

Francisco Rodriguez, ebanista y tapicero, calle del Ayuntamiento, núm. 8, participa al público la gran rebaja que se ha propuesto introducir en la construccion de los muebles, baja que escude en baratura á los que se hacen en Sevilla y Cádiz, como puede observarse por la nota siguiente:

#### PRECIOS.

Butaca elástica en gutta-percha.	160 rs.
Id. costurera.	100
Id. para niños.	70
Confidentes, desde 140 á.	240
Sillas con asiento relleno, desde 18 á.	30
Sillones para escritorio, desde 70 á.	120
Bufetes, desde 120 á.	200

Para los muebles de lujo y tapices de salon hallarán una elegante coleccion de diseños franceses de los que se están publicando en París, en la inteligencia que los señores que se dignen encargarle algunos muebles, serán servidos con toda puntualidad; advirtiendo que no contraen compromiso alguno hasta despues de concluidos y sean á su satisfaccion.

#### ALMONEDA.

En la casa número 12, contigua al horno del Cristo la hay desde las 12 de la mañana á las 4 de la tarde.